



Les principales jurisprudences en matière de trafic d'objets d'art

Actualité législative publié le 30/01/2025, vu 44 fois, Auteur : [Yanis MOUHOU](#)

Les jurisprudences en matière de trafic d'objets d'art ont grandement contribué à la répression de cette activité criminelle et à la protection du patrimoine culturel mondial.

Introduction

Le trafic d'objets d'art est une activité criminelle en plein essor, liée à des enjeux culturels, économiques et sociaux majeurs. Ce phénomène criminel, qui touche tant les œuvres d'art que les artefacts historiques, a des répercussions profondes sur la préservation du patrimoine culturel mondial. Au fil des années, les juridictions nationales et internationales ont rendu des décisions qui ont façonné la lutte contre ce type de trafic. Ces jurisprudences ont permis de mieux comprendre les mécanismes de répression du trafic d'objets d'art et ont fait progresser les normes juridiques en matière de protection du patrimoine culturel.

Cet article propose une analyse des principales jurisprudences en matière de trafic d'objets d'art, en explorant les questions juridiques soulevées, les principes dégagés et les défis auxquels sont confrontées les autorités judiciaires dans la répression de ces infractions.

I. Le cadre juridique de la répression du trafic d'objets d'art

A. Les instruments juridiques internationaux

Le trafic d'objets d'art est réprimé par un ensemble d'instruments juridiques internationaux et nationaux. Parmi les textes les plus influents, on trouve :

- 1. La Convention de l'UNESCO de 1970**
La Convention de l'UNESCO sur les moyens interdits d'importation, d'exportation et de transfert de propriété illicite des biens culturels, adoptée en 1970, constitue un instrument clé dans la lutte contre le trafic illicite d'objets d'art. Cette convention impose aux États parties l'obligation de prendre des mesures pour prévenir le trafic de biens culturels, notamment en matière de contrôle des exportations et en interdisant le commerce d'objets volés ou exportés illégalement.
- 2. La Convention de 1995 sur le commerce illicite des biens culturels**
La Convention de 1995 établit un cadre pour la coopération entre les États afin d'empêcher le commerce illicite des biens culturels. Elle met l'accent sur la lutte contre les pratiques de

fausses déclarations, de contrefaçon et de falsification des origines des objets culturels.

3.

Le droit pénal européen

L'Union européenne a également joué un rôle majeur en élaborant des directives visant à lutter contre le trafic d'objets d'art. L'**article 2 de la Directive 2014/60/UE** relative à la restitution des biens culturels volés a facilité la coopération entre les autorités nationales dans la récupération des objets d'art volés et leur restitution aux pays d'origine.

B. Les législations nationales

De nombreux pays ont adopté des législations spécifiques pour réprimer le trafic d'objets d'art. En France, par exemple, le **Code du patrimoine** (articles L. 151-1 et suivants) et le **Code pénal** (article 321-1) prévoient des sanctions contre les auteurs de trafic d'objets culturels. Les législations nationales, en particulier celles des pays ayant une riche histoire culturelle, jouent un rôle central dans la prévention et la répression de ce type de criminalité.

II. Les principales jurisprudences en matière de trafic d'objets d'art

A. L'affaire des trésors archéologiques en Italie

L'Italie est l'un des pays les plus touchés par le trafic d'objets d'art, en raison de son patrimoine archéologique et historique exceptionnel. Plusieurs affaires judiciaires ont marqué l'histoire de la lutte contre ce type de trafic, notamment :

1.

L'affaire "Guerra" (2006)

Dans cette affaire, la Cour de cassation italienne a jugé que la vente de fragments de statues antiques (en l'occurrence des sculptures grecques) sur le marché international sans documentation légale violait les principes énoncés par la Convention de l'UNESCO de 1970. L'affaire a abouti à une condamnation des trafiquants et a souligné la nécessité pour les acheteurs d'objets d'art d'exiger des preuves légales de la provenance des objets.

Cette décision a eu un impact majeur en Italie et dans le monde entier en renforçant la jurisprudence selon laquelle la provenance d'un objet d'art doit être claire et légale. Elle a également rappelé que la simple acquisition d'objets d'art sans vérifier leur origine peut entraîner des sanctions pénales.

2.

L'affaire "Le musée de la Villa Adriana" (2014)

Dans cette affaire, les autorités italiennes ont récupéré une série d'objets archéologiques illégalement exportés du pays. La cour a condamné les trafiquants à des peines de prison et a ordonné la restitution des objets au musée d'origine. Cette jurisprudence a renforcé la position de l'Italie en matière de restitution des biens culturels volés et a mis en évidence la coopération internationale nécessaire dans ce domaine.

B. L'affaire "La galerie d'art de New York"

Les États-Unis sont également un acteur clé dans la lutte contre le trafic d'objets d'art. La "**Galerie d'art de New York**", une affaire retentissante en 2008, a concerné un réseau de trafic d'antiquités

volées, notamment des sculptures et des manuscrits anciens, exportées illégalement des pays d'Asie et du Moyen-Orient.

1. **La décision de la Cour fédérale de New York**

Dans cette affaire, la cour a jugé que la galerie d'art en question avait violé le droit international en vendant des objets d'art sans vérifier leur provenance. L'importance de cette affaire réside dans la reconnaissance par les juridictions américaines de la responsabilité des galeristes et des marchands d'art, qui sont tenus de vérifier la légalité des objets avant de les vendre, sous peine de sanctions sévères. La décision a contribué à établir un précédent important pour la lutte contre le trafic d'objets d'art aux États-Unis, en mettant l'accent sur la vigilance et la transparence des acteurs du marché de l'art.

C. L'affaire "Le vol de la Joconde" (1911)

Bien que cette affaire date de plus de 100 ans, elle reste l'une des plus célèbres et influentes en matière de trafic d'objets d'art. Le vol de la **Joconde** du musée du Louvre par un employé du musée, **Vincenzo Peruggia**, en 1911, a bouleversé le monde de l'art et a ouvert la voie à une prise de conscience internationale du trafic d'objets culturels. Bien que cet incident ait été résolu par la récupération de l'œuvre en 1913, il a suscité des réformes juridiques sur la protection des œuvres d'art et a poussé les États à adopter des lois plus strictes pour protéger leur patrimoine.

1. **L'impact sur la législation internationale**

Ce vol a eu un impact considérable sur la manière dont les États abordent la question de la sécurité des œuvres d'art et de leur protection juridique. En particulier, il a renforcé les débats sur les droits de propriété des pays d'origine des œuvres d'art et a conduit à la mise en place de systèmes de protection des biens culturels plus rigoureux, tant au niveau national qu'international.

D. Les décisions récentes de la Cour européenne des droits de l'homme (CEDH)

La CEDH a également joué un rôle important dans la jurisprudence sur le trafic d'objets d'art, notamment en ce qui concerne la restitution des objets d'art aux pays d'origine. Dans l'affaire "**Khan et al. contre Italie**" (2019), la Cour a traité de la question de la restitution d'objets d'art pris illégalement pendant la colonisation et a confirmé le droit des États à récupérer leur patrimoine. Cette décision a eu une portée importante, en affirmant la primauté des principes de la Convention de l'UNESCO de 1970 et en renforçant les obligations internationales des États en matière de restitution des biens culturels.

III. Les défis et perspectives de la lutte contre le trafic d'objets d'art

A. Les défis liés à la preuve de la provenance des objets

L'un des défis majeurs dans la lutte contre le trafic d'objets d'art réside dans la difficulté de prouver la provenance des objets. Les trafiquants utilisent souvent des réseaux sophistiqués pour falsifier les documents d'authenticité, rendant ainsi plus complexe le travail des autorités judiciaires pour retracer l'origine des objets volés.

B. La coopération internationale

Le trafic d'objets d'art étant une activité transnationale, la coopération entre les autorités judiciaires de différents pays est essentielle pour mener des enquêtes efficaces et récupérer les objets volés. La **Red de Cooperación de la UNESCO**, le **Système de contrôle des exportations de biens culturels** et les **conventions internationales** jouent un rôle crucial dans cette coopération.

C. La numérisation des objets d'art

Avec les avancées technologiques, la numérisation des objets d'art et la création de bases de données mondiales de biens culturels pourraient faciliter l'identification des objets volés et la lutte contre le trafic. Ces bases de données permettent aux autorités de recouper les informations et d'identifier plus rapidement les œuvres d'art volées.